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好文共赏 
 

世界上最狠的报复 
陈冉 2014-05-16 摘自微信公共账号幸福人生俱乐部（ID：xfrsjlb） 

 
记得大学刚毕业的时候，某电视公司请我去主持个特别节目，那节目的导播看我文章不

错，又要我兼编剧。可是当节目做完，领酬劳的时候，导播不但不给我编剧费，还扣我一半

的主持费。他把收据交给我说：「你签收一千六，但我只能给你八百，因为节目透支了。」 

 

我当时没吭声，照签了，心想「君子报仇，三年不晚。」后来那导播又找我，我还「照

样」帮他做了几次。最后一次，他没扣我钱，变得对我很客气，因为那时我被电视公司的新

闻部看上，一下子成为了电视记者兼新闻主播。 

 

    我们后来常在公司遇到，他每次笑得都有点尴尬。我曾经想去告他一状，可是正如高中

那位同学所说，没有他我能有今天吗？如果我当初不忍下一口气，又能继续获得主持的机会

吗？ 机会是他给的，他是我的贵人，他已经知错，我何必去报复呢？ 

 

后来我到了美国留学。有一天，一位已经就业的同学对我抱怨他的美国老板「吃」他，

不但给他很少的薪水，而且故意拖延他的绿卡（美国居留权）申请。我当时对他说：「这么

坏的老板，不做也罢。但你岂能白干了这么久，总要多学一点，再跳槽，所以你要偷偷学。」 

 

    他听了我的话，不但每天加班，留下来背那些商业文书的写法。甚至连怎么修理复印机，

都跟在工人旁边记笔记，以便有一天自己出去创业，能够省点修理费。隔了半年，我问他是

不是打算跳槽了？他居然一笑：「不用！我的老板现在对我刮目相看，又升官，又加薪，而

且绿卡也马上下来了，老板还问我为什么态度一百八十度转变，变得那么积极呢？」 

 

他心里的不平不见了，他作了「报复」，只是换了一种方法，而且他自我检讨，当年其

实是他自己不努力。 

 

各位朋友！ 

 

你要知道，敌人、仇人，都可以激发你的潜能，成为你的贵人。 

 

你也要知道，许多仇、怨、不平，其实问题都出在你自己。 

 

你更要知道，这世间最好的「报复」，就是运用那股不平之气，使自己迈向成功，以那

成功和「成功之后的胸怀」，对待你当年的敌人，且把敌人变成朋友。 

 

当「冤冤相报何时了」的双赢，能成为「相逢一笑泯恩仇」的双赢。不是人生最大的成

功吗？ 
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公益前沿 

 

一、马云、蔡崇信宣布捐出阿里 2%股份 成立个人公益基金① 

阿里巴巴集团创始人马云、蔡崇信 2014 年 4 月 24 日联合宣布，将成立个人公益信托基

金，该基金来源于他们在阿里巴巴集团拥有的期权，总体规模是即将上市的阿里巴巴集团总

股本的 2%。 
 

 阿里巴巴集团此前已宣布启动赴美上市事宜，并将于近期向美国证监会递交上市文件。

目前市场对阿里巴巴集团的估值大体在 1000 亿美元到 2000 亿美元之间。据此估算，该公益

基金的规模可能在 20 亿美元到 40 亿美元之间。 
 

二、《社会救助暂行办法》5 月 1 日起实施② 

据中国之声《央广新闻》报道，2014年 5月 1日，国务院颁布的《社会救助暂行办法》

正式实施。北京市民政局表示，北京市将研究制定城市特困人员救助政策，并首次将城市“三

无”人员纳入救助范围。同时，将在街道、乡镇建立健全社会救助申请综合性服务平台，“一

门受理”救助申请。 

   

除此之外，根据《办法》，受助对象如果没有正当的理由，连续三次拒绝介绍的适应其

健康状况和劳动能力的工作，民政部门“应当决定减发或者是停发其最低生活保障金”。 

 

三、Facebook 首席女运营官承诺捐出半数财产做慈善③ 

据台湾“中央社”2014 年 5 月 11 日报道，脸谱(facebook)首席运营官桑德柏格(Sandberg)
将加入其他亿万富豪的行列，响应赠与宣言活动，并承诺将在有生之年或往生之时，捐出至

少一半财产。 
 
这项活动是由股神巴菲特(Warren Buffett)及比尔·盖兹(Bill Gates)夫妇所发起，旨在号召

全球富豪捐出大部分身家，以做慈善。拥有高达 585 亿美元(约合人民币 3647 亿元)净资产

的巴菲特，已承诺将捐出 99%的身家，盖兹则誓言捐出 95%的财产。截至目前，共有 127
名富豪响应这项捐赠活动。 
 

四、寄养家庭虐待儿童拟追究刑事责任④ 

弃婴、孤儿的生长状况受到各界关心，2014 年 5 月 4 日，《家庭寄养管理办法》(征求

意见稿)经过国务院法制办征求意见。征求意见稿规定，寄养家庭寄养儿童不得超过 2 人，

且无未满 6 周岁儿童。此外，借机敛财、歧视虐待寄养儿童的家庭将被强制解除寄养关系，

构成犯罪的将被追刑责。 
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五、香港正式启动全球最大罚没象牙销毁行动⑤ 
2012 年 3 月 23 日，300 余头大象尸体被发现，而据偷猎者称共有 650 头大象被屠杀。

包巴恩吉达国家公园（位于法国喀麦隆）中至少有一半的大象遭猎杀。 
 
2014 年 5 月 13 日下午，中国香港特别行政区政府于青衣化学废物处理中心举办销毁充

公象牙启动仪式并焚化罚没象牙。未来两年内，香港将在此陆续销毁总计 30 吨执法收缴的

象牙及象牙制品，接近其执法罚没量的总和。这将是目前为止全球规模最大的罚没象牙销毁

行动。 
 

六、国家统计局发布去年平均工资统计 金融业最高⑥ 
国家统计局 2014年 5月 27日发布的数据显示,2013年全国城镇非私营单位就业人员年

平均工资51474元,同比名义增长10.1%,扣除物价因素实际增长7.3%,增速较上年有所回落。

分行业门类看，年平均工资最高的是金融业 99659 元，是全国平均水平的 1.94 倍；最低的

是农林牧渔业年平均工资 25820 元，是全国平均水平的 50%。 

 

七、微信公众账号将是整治重点⑦ 
国家互联网信息办公室联合工业和信息化部、公安部等部门昨日召开专门工作会议，部

署从即日起在全国范围内开展为期一个月的微信等移动即时通信工具专项治理行动，集中整

治移动即时通信公众信息发布服务中的违法违规行为。会议指出，微信等移动即时通信服务

发展迅猛，用户突破 8亿，已成为移动互联网最重要、最受欢迎的应用之一，成为广大网民

沟通交流的重要平台和获取信息的重要入口，将是整治重点。 

 

 

 

① 蓝宇曦摘自搜狐新闻 2014-05-05 

http://stock.sohu.com/20140425/n398833568.shtml 

② 朱洁摘自中国公益慈善网 2014-05-05 

http://www.charity.gov.cn/fsm/sites/newmain/preview1.jsp?ColumnID=362&TID=201405051009252199

59616  

③ 朱婧摘自腾讯公益 2014-05-16 

http://gongyi.qq.com/a/20140513/013973.htm  

④ 蓝宇曦摘自新浪新闻 2014-05-05 

http://gongyi.sina.com.cn/gyzx/2014-05-05/100048984.html 

⑤ 朱婧摘自腾讯公益 2014-05-16 

http://gongyi.qq.com/a/20140515/034006.htm  

⑥ 朱婧摘自扬子晚报网 2014-05-28 

http://www.yangtse.com/shizheng/2014-05-28/124841.html 

⑦ 朱婧摘自网易新闻 2014-05-28 

http://news.163.com/14/0528/04/9TA8V8U800014Q4P.html 

 

http://stock.sohu.com/20140425/n398833568.shtml�
http://www.charity.gov.cn/fsm/sites/newmain/preview1.jsp?ColumnID=362&TID=20140505100925219959616�
http://www.charity.gov.cn/fsm/sites/newmain/preview1.jsp?ColumnID=362&TID=20140505100925219959616�
http://gongyi.qq.com/a/20140513/013973.htm�
http://gongyi.sina.com.cn/gyzx/2014-05-05/100048984.html�
http://gongyi.qq.com/a/20140515/034006.htm�
http://www.yangtse.com/shizheng/2014-05-28/124841.html�
http://news.163.com/14/0528/04/9TA8V8U800014Q4P.html�
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律政动态 
 

四审修订后的环保法扩大了公益诉讼主体 

朱婧 2014-05-05 摘自中国法院网 大众网  

http://www.chinacourt.org/article/detail/2014/05/id/1287203.shtml 

http://www.dzwww.com/xinwen/guoneixinwen/201404/t20140425_10121340.htm  

 

4 月 24 日下午，全国人大常委会四审高票通过了备受关注的环境保护法修订草案。修

订后的环保法自 2015 年 1 月 1 日施行。在最受争议的环保公益诉讼主体资格的规定问题上，

最终通过的新环保法确定由三审稿中“依法在国务院民政部门登记”，改为设区的市一级民

政部门登记的社会组织。这一规定表明我国环境公益诉讼制度的正式确定，大部分的民间环

保组织享有了提起公益诉讼的主体资格，也让公众参与环境治理的愿望可以通过自治组织得

以实现。 
 

2012 年 8 月 一审，“公益诉讼”未列入。 
 
2013 年 6 月 二审，中华环保联合会以及在省、自治区、直辖市设立的环保联合会。 
 
2013 年 10 月 三审，依法在国务院民政部门登记，专门从事环境保护公益活动连续五

年以上，且信誉良好的全国性社会组织。按此规定，有十多家社会组织可能符合要求，但只

有中华环保联合会曾做过环境公益诉讼。 
 
2014 年 4 月 四审，依法在设区的市级以上人民政府民政部门登记，专门从事环境保护

公益活动连续五年以上，且无违法记录的社会组织，可以向人民法院提起诉讼。 
 
 
 

 

本期人物 
 

郭建梅：90%的律师只为 10%的人服务 

陈冉 蓝宇曦 2014-05-22 摘编自新浪网 正义网 北大法学院 

http://news.sina.com.cn/c/2010-02-11/170619677570.shtml 

http://www.jcrb.com/zhuanti/fzzt/2010zyrwpx/gjm/ 

http://www.law.pku.edu.cn/xysw/xyfc/1037.htm 

 

一、 入选理由 

 

很多人应该看过这样一个电视广告：一条蜿蜒的山间小路上，一个女律师孤身前行，

她说，“公益律师这条路不好走，但我却走了 12年。”这个人就是郭建梅，从郭建梅 1995

http://www.chinacourt.org/article/detail/2014/05/id/1287203.shtml�
http://www.dzwww.com/xinwen/guoneixinwen/201404/t20140425_10121340.htm�
http://lady.163.com/special/citizen05/�
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年辞去公职，创办中国第一家专业从事妇女法律援助和研究的公益性机构至今，她在这条

路上已经走了 20 年。她曾形容自己是“顶着风向上”。郭建梅及其带领的团队，已然成为

中国妇女权益依法保护和法律援助领域的一面旗帜，其示范性效应正默默地影响着当下与

未来。 

 

二、人物简介 

1995 年，作为《中国律师》采编人员采访第四次世

界妇女大会 NGO论坛。 

 

1995 年，创办北京大学法学院妇女法律研究与服务

中心，中国第一家专业从事妇女法律援助和研究。 

 

1995年—1997年，妇女法律研究与服务中心以 4名

专职成员，提供近万人次法律咨询，办理 140多起案件。

承办了大量涉及妇女权益的法律援助和公益诉讼案件。 

 

2005 年，郭建梅与全球千名杰出妇女共获诺贝尔和

平奖集体提名。 

 

2007 年美国旧金山法律援助协会颁发的“公益律师

年度人物”奖、及美国“重要之声”组织由希拉里亲自颁发的“2007全球女性领导者”奖。 

 

2010年度获法国西蒙·德·波伏娃女权奖，该奖专门颁发给世界各地对妇女运动、妇

女权利有杰出贡献的女性。 

 

2010年被最高人民检察院主办的正义网评为“中国十大正义人物”候选人之一。 

 

2011年 1月，由联合国性别平等署与网易联合主办的“2010女性传媒大奖活动”中，

被授予“社会性别平等最佳公众形象奖”； 

 

2011 年在最高人民检察院《方圆律政杂志》“律政年度精英律师” 揭晓会上被评为

“年度公益律师”。 

 

2011年 3月，获得美国“国际妇女勇气奖”，成为第一位获此奖项的中国女性。 

 

20 年来，中心共提供免费法律咨询 7 万多人次，代理案件 2000 余件，提供有关妇女

权益的各类培训 80多场次，提交法律提案 70多份，出版书籍 11部，发表文章 200余篇，

发起建立了首个中国公益律师网络及相关网站。 
 
三、人物故事 

 
区政府大院里聚集了一百多村民，黑压压站了一片。天下着蒙蒙细雨，但没有一个人

打伞；他们手里拿着棍子，人手一根，虎视眈眈。 

 

“你知道我当时是什么感觉吗？——这个说出来人家又要说你神经病了——就好像要

赴死就义，特别大义凛然。” 

 

郭建梅，北京大学妇女法律研究与服务中心主任，2008年秋天与同事李莹去河南登封

代理土地权案子，临回程时遭到当地反对者纠集的村民堵截。 



8 
 

 
她们从二楼一下到楼下，人群立即涌过来，几只手抓住了郭建梅的胳膊。个子小小的

李莹大喝一声:“你们敢！你们这是违法的！”棍棒略一停顿，她们迅速穿过区政府大院，

当地警察在门口等着，驾警车护送两人去了火车站。 

 

回北京的夜路上，郭建梅躺在火车包厢里越想越不是滋味，忍不住泪珠就下来了:“我

这是干什么呢？我怎么这么悲哀啊！” 

 

自 1995 年成为公益律师，类似的挫败感她遭遇太多次了。“一个案子我会觉得我有理

有法，法律像尚方宝剑一样金光闪闪，我拿着它最后却没办法得到落实。这个过程中会觉

得你作为一个律师是无能的。”  

 

可同时，公益律师的社会责任、委托人的信任和感激、一点点推动的法治进步，以及

个人生命价值的实现感，又使她深深为这一职业着迷，“我会坚持到 70岁，到我干不动的

那一天为止。” 
 

听希拉里演讲而改行 
 
对底层的同情心和正义感，也许最直接来源于郭建梅个人的经历。童年时期的遭遇隐

伏着她日后选择公益律师道路的动因。 

 

郭建梅出生于 1960年，河南滑县，父母都是农村的公办教师。小时候她跟着祖辈一起

生活，老家男尊女卑思想严重，奶奶和女孩子们吃的是红薯头、黄窝窝，白面馍则专属于

爷爷和爸爸。 

 

她自小学习成绩很好，高中时立志要考入北京， 1979 年，她考进北大，至今她还是

那所高中 30 年来唯一进北大的学生，成为当地一代又一代孩子的榜样。 

 

上大学前她看过印度电影《流浪者》，里面有一个律师给被诬陷为小偷的流浪者辩护，

滔滔不绝，义正词严，又顶着巨大的压力和风险。郭建梅被这个形象深深吸引了，在填报

志愿时毫不犹豫选择了法律系。 

 

郭建梅毕业后进入司法部研究室，后来，她又在全国妇联法律顾问处和中华全国律师

协会《中国律师》杂志社任主编助理。 

 

一次偶然的采访改变了她的人生轨迹。1995年，第四次世界妇女大会 NGO 论坛在北京

怀柔举办，郭建梅前去采访，没想到被这个陌生的议题迷住了，一连听了十几天。会上，

希拉里发表的演说《妇女权利就是人权》，仿佛给她开启了一道窗，从此看到了新天地。 

 

三个月后，她向杂志社提出辞职，转行做公益律师，与北京大学几位老师组建了妇女

法律研究中心与服务中心。那年她 34岁。 
 
现在 90%的律师只为 10%的人服务 

 

上世纪 90年代中期，公益诉讼在中国初露端倪。其时中国法制建设渐趋完整:1991年

颁布《民事诉讼法》，1992 年颁布《妇女权益保障法》，1993年《消费者权益保护法》实

施，1994年中国法律援助制度建立，弱势群体开始获得法律援助随之而来的是公民维权意

识的日益提升。 

 

十几年来，公益诉讼案例逐渐增多，北大妇女法律研究与服务中心、武汉大学社会弱

者权利保护中心、“打工妹之家”等公益组织机构陆续出现，周立太、浦志强、郝劲松等
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知名维权法律人士也逐渐进入公众视野。 

 

郭建梅的妇女中心主要关注与妇女权益相关的案例，其中农村妇女土地权是重中之重。

“一个村里可能因为征地发几个亿的补偿款，但是村民委员会常常打着‘村民自治’的所

谓合法旗号，非法剥夺女性的权利，补偿款、补偿的房子都不给女性，最终钱都落在村主

任、支书两个大家族里。”郭建梅对本刊记者介绍。 

 

2009年她带着中央电视台的几个记者去青海一个村子采访，60多个妇女由于上述情况

无家可归，每天用草席裹着露宿街头，“特别惨，那几个大小伙子没有一个不流眼泪的，

临走的时候每个人自发捐了 500块钱。” 

 

此外，他们关注的问题还包括:职场性别歧视，如男女退休年龄问题，男女同工不同酬

等；身体权利，劳动权利，妇女婚姻财产权等等。 

 

她所在的妇女法律研究中心与服务中心如今有 11名律师，每年能办 50到 70个案子，

但胜诉率很低。对此郭建梅说公益诉讼不能以胜败论英雄，因为它往往是一种以弱对强的

挑战。“我们或者是想借此挑战一项政策或法律，或者是想改变一种不平等的现状，很有

可能败诉。但如果这个案件引起了社会对这类问题的关注，我们就认为起到了效果。” 

 

据她介绍，目前国内专职公益律师仅有六七十人。“我们说的是狭义的、真正的公益

律师，就是完全自觉自愿进行公益诉讼的，热爱这个事业并且希望终身为中国的公益法事

业奋斗的。” 

 

“中国的律师有 14 万人，大约平均一万人才一个律师。但现在 90%的律师只为 10%的

人服务。”郭建梅于 2006年建起中国公益律师网(原名中国妇女权益专业公益律师网)，呼

吁国内更多律师投身公益，“一个律师哪怕一年只拿出十块钱，只办一个案子也好。” 
 

你心疼我干吗？我那么快乐 
 
公益律师，既不赚钱，又要承受巨大的压力。2001年前后，郭建梅感到自己撑不下去

了，什么工作都不想做，“每天像祥林嫂一样给人叨叨，我为什么要做公益律师。” 

 

压力来自两个方面，一是外界的误解，一是办案的挫败和风险。 

 

每次同学聚会，总有人忍不住问:“建梅，你怎么还做公益律师啊？”更让她受不了的

是有同学直接说:“你是不是没案源啊？要不你来我们所吧，一年给你俩案子，你就能收入

20万。”还有的觉得她做公益律师是为名，想炒作。 

 

“没能力？我要当商业律师一年 100 万跟玩似的。要名声？一个人为了出名会坚持十

几年？再说这是什么名啊？人家说你傻，脑子进水了，有精神病” 她想不明白，自己怎么

跟这社会这么格格不入，也不知道怎么反驳，常常一想起来就哭。 

 

另一面，案子也带来巨大压力，当事人说起冤屈来一个比一个惨，有的一见面就扑通

跪倒，案情触及地方政府利益的则有当地官员不断找她谈话。“当时我觉得自己就像一个

垃圾桶，天天接触大量的阴暗面。” 

 

她去看心理医生，在诊所填答了四五百个问题，医生确诊为“中度偏重抑郁症加重度

焦虑症”，开了重剂量的药。 

 

大半年过去，她终于想通了。“说我没能力就说吧，我确实没有做商业律师的能力，

没办法给人送钱，陪人喝酒，陪人家打麻将故意一晚上输个十来万。” 
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“别人不能理解我们精神体系的快乐、充实和有价值的东西。所以很多人见了我们觉

得可怜，我的好朋友总说，建梅，我特心疼你。我听了以后特别不舒服，你心疼我干吗？

我那么快乐。”郭建梅说自己现在是铁板一块，外界说什么都再也进不了她的心。 

 

她对本刊记者开玩笑说，在中国但凡受歧视的(标签)全让她给占了:“河南人、农村人、

女人、公益律师，我就是最典型的弱势群体，但是我们弱势的人在做强势的事。” 
 

为什么不给一个激励机制 
 
2009年，郭建梅做了一件自己以前想都没想过的事:拍商业广告。她为某药品商代言，

台词是:“公益律师这条路不好走，我却走了 12 年。每一个眼神都是一个沉重的托付，每

一个案子都是一道难关。” 

 

接手这条广告时郭建梅非常犹豫，她不希望公益与商业放在一起，然而再三思索后，

她还是认为把公益律师这个职业推向大众更为必要。 

 

广告的审查过程中，“公益律师”四个字差点不能用，称国内没有这个说法，只有法

律援助律师或者政府律师。“那怎么能一样？他们拿着铁饭碗呢。”  

 

广告台词最终由于商家的斡旋批了下来，郭建梅一夜之间成为热点人物，许多观众因

此知道了“公益律师”这个行业的存在。酬劳 100 万，她全拿给了中心。由于公益诉讼并

不营利，平时运作所需资金都是向基金会、企业筹款，郭建梅在这方面的压力特别大。 

 

“今年至少得再找 100 万，因为支撑我们网络运作的基金到期了。”采访过程中，郭

建梅接到一个电话，她详尽地向对方说明自己近期在做什么，在法国获的奖多么重要。放

下电话后她说，那是以前曾经给她们中心资金支持的福特基金成员打来的，“必须说服他

们、感动他们才行。” 

 

如今全中心上下数她的工资最高，每月 6000元。“我们好几个年轻男律师找不到女朋

友，人家一听你是搞公益的，就没戏了。” 

 

但是政府呢，决策层呢？为什么不给一个激励机制？” 

 

郭建梅决心自己建立这个机制。 

 

她打算 2010 年在律师界发动一个活动，召开全国律师会议，号召大律所、高级合伙人，

一年一人拿出 10 元或 100元，建立一个公益律师发展基金，用于公益诉讼的维持和公益律

师的培养。她说这是受到李连杰“壹基金”的启发。 

 

“我希望到老了建立‘郭建梅公益律师发展基金’。这就是我最大的梦想。”郭建梅

说。 
 

四、人物访谈 
 
    记者：中国从事公益律师这个行业的律师有多少？ 
     

郭建梅：在中国，公益律师的生存和发展很难中国现在有 13 万律师，加上兼职的律

师，约有 14 万。但是真正全职从事公益事业的律师寥寥无几，可能也就几十个，虽然还

有一部分律师也在做公益，但不是全职的。我们中心是专职律师来做，现在有 16 名专职

律师。 
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记者：那么公益律师在中国的生存状态是什么样的呢？您认为做公益律师最难的是

什么？ 
 
郭建梅：我用几句话概括公益律师在中国的生存状态，那就是透支生命、燃烧激情、

步履艰难。首先是公众对公益律师的态度。公众最普遍的反应是:是不是有病啊？是想为

了出名啊？等等。最重要的是经济问题，通过了这么难考的律师资格证，又经过了系统的

法学院教育，应该可以挣大钱的。所以人们不理解。 
 
记者：您认为可以怎么吸引更多的律师投身公益律师这项事业？ 
 
郭建梅：中国需要社会的激励，需要国家制度给予公益律师保障。最有效的解决这

个的最好的钥匙就是国家建立这个机制，从法律上、制度上来明确和保障他们，尽管比不

上商业律师，但是能达到中等的收入水平。 
 

    记者：做公益律师这么难，您为什么选择这个职业，依靠什么坚持？ 
        

郭建梅：我觉得要从事这个公益律师的事业，需要具备几个特点：第一，要充满激情，

充满活力。第二，要做到善良和责任感。这一点来说我肯定是这样。我非常喜欢做公益律

师，因为这能让我的生命充满着张力、能让我的精神状态十分饱和，让我觉得自己特别有

价值，我做这个我特别快乐。 
        

记者：做公益律师总是要接触社会的底层，接触一些黑暗、无助和绝望，您会不会有

时候觉得很无助？ 
        

郭建梅：恰恰相反，我有的时候觉得自己特别有力量感，就像牧师一样，传播正义、

主张正义。对于我个人来说，我特别崇拜两个人。一个是德兰修女，另一个是马丁 •路德•

金。当然，从职业的角度，希拉里也是很好的榜样，身上闪烁着智慧的光芒，自强、自立、

自信。德兰修女是博爱、善良、人性的光芒，希拉里是智慧、前瞻、未来的光芒。 
 
 

 
 

 

热点聚焦 
 

“宝宝”是金融创新吗？马云：银行不改变，我们改变银行 
朱洁 2014-05-16 摘编自和讯网 光明网 人民网 

http://bank.hexun.com/2014-02-16/162187383.html 

http://tech.gmw.cn/2014-05/10/content_11278148.htm?utm_source=bshare&utm_campaign=bshare&utm

_medium=sinaminiblog&bsh_bid=403699583 

http://fujian.people.com.cn/n/2014/0516/c350390-21217959.html 

 

余额宝引发的互联网金融热潮正在席卷全国，活期宝、收益宝、现金宝……网上各种“存

款神器”忽如一夜春风来，把互联网金融推送到了一个“宝宝时代”。 

 

一．事件回顾 

http://bank.hexun.com/2014-02-16/162187383.html�
http://tech.gmw.cn/2014-05/10/content_11278148.htm?utm_source=bshare&utm_campaign=bshare&utm_medium=sinaminiblog&bsh_bid=403699583�
http://tech.gmw.cn/2014-05/10/content_11278148.htm?utm_source=bshare&utm_campaign=bshare&utm_medium=sinaminiblog&bsh_bid=403699583�
http://fujian.people.com.cn/n/2014/0516/c350390-21217959.html�
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两年前，阿里巴巴董事局主席马云放出豪言：“如果银行不改变，我们就改变银行”。

这句话并没有被许多金融机构放在眼里，他们以为这只是一句

玩笑。然而走到今天，他们也许笑不出来了，余额宝在短短 5

个月时间里，吸收存款超过 1000 亿元，平均每天吸金 6.6亿元。

而百度、腾讯、网易等互联网企业们，也在用它们独具吸引力

的收益率抢夺着用户。年化收益率 5%、6%、6%外加 5%的现金补

贴，他们甚至不惜自掏腰包以抢夺市场。相对而言，原先稳坐

泰山的银行却面临着存款流失的尴尬。有媒体报道称，仅仅今

年 1月份，四大行存款就流失 7000亿元。一名在大型国有银行

工作的员工透露，原本稳坐办公室，坐等储户上门的客户经理

们为了完成指标，不得不放低身段，到大街上和互联网企业们一样吆喝叫卖，招徕客户。 

 

互联网元素“引爆”市场 
 

“互联网金融的兴起，理财产品进一步发挥了商品属性，让老百姓有了充分的选择权。”

上海社科院经济研究所研究员闫彦明这样认为。你追我赶的年化收益率体现了互联网企业的

营销方式，针对品牌、收益率和安全性的评估，普通市民可以找到适合自己的某一款产品，

这和前些年电商大战的模式颇为相似，只不过原有的家电、数码，变成了今天的理财产品。 

 

  马云在接受采访时曾表示，他作为一个外行者，对金融的好奇不是因为它能挣多少钱，

而是它可以让很多人挣钱，让很多人发生变化。金融是为外行人服务的，不是自己圈里自娱

自乐。而互联网理财产品的低门槛、便捷操作、收益可见，恰恰符合普通市民的需求。市民

孙女士是个金融门外汉，过去听别人介绍买了个基金，没想到到期之后不仅没有盈利，还折

了不少本钱；现在她选用了一款互联网理财产品，每天乐呵呵地看着财富增长，一旦该网站

年化收益率下降了，马上把钱取出来，再换别家。 

 

政策真空造就肥沃土壤 

   

和针对传统金融机构的条条框框相比，互联网金融所处的环境可谓“一马平川”。尽管

去年百度某理财产品因为违规宣传收益率被叫停，但这只是“隔靴搔痒”；相反，政府方面

明里暗里处处为互联网金融开“绿灯”。 

 

  “比方说，目前腾讯还没有从事基金业务的资质，不能独立提供金融服务，只能和传统

金融机构合作开展。但是从近年的情况来看，中国严格的金融准入体制随着互联网金融的发

展，也在与时俱进发生着变化。”上海财经大学现代金融研究中心副主任奚君羊指出，时至

今日，腾讯在去年申请民营银行一事，也为今日的发展埋下伏笔。一旦民营银行获批，腾讯

在金融领域的资源将进一步强化，未来或许可以放手开展移动金融业务。 

 

  同时，阿里巴巴也通过成立小贷公司、控股天弘基金、推动信用支付和保险理财平台等

方式，快速延伸着自己的金融链条。易观国际分析师张萌认为：“阿里巴巴的支付宝和余额

宝，已经拥有了传统银行的支付和理财等功能，尽管目前体量似乎还不大，对传统金融没有

造成实质性的冲击。但是以这样迅猛的发展速度，如果在新一年里继续培养用户习惯，不断

http://data.bank.hexun.com/lccp/AllLccp.aspx�
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扩大规模、提升服务，在未来两三年中将对传统金融带来极大威胁。身为"影子银行"，也有

"篡权谋位"，让传统金融机构边缘化的可能。” 

 

打破传统金融的垄断 

   

对于管制森严、改革滞后的中国金融而言，互联网金融的出现还有另一个层面的意义—

通过互联网金融这种“门口的野蛮人”的介入，打破中国金融的垄断。 

 

  尽管改革开放已有 30多年，但中国金融业的改革远

远落后于经济现实，使得“金融”在中国成为一种“高

贵”的资源。资金大量沉淀在体制内，包括央行、政策

性银行和各大央企及国有金融机构，其内部的考核与风

控机制决定了其资金的低效。金融垄断一方面导致垄断

暴利，另一方面削弱了中国金融业的竞争力。 

 

  互联网金融观察者、网贷之家 CEO 徐红伟对笔者表示，对于许多平民百姓而言，金融、

理财是一个“疏远”的词汇，感觉上像是那些“高富帅”自娱自乐、牟取利益的名词，而普

通百姓只是陪着“打酱油”，被动地接受各种游戏法则。而互联网金融则给出了一个全民理

财的方向。“无论阿里巴巴、腾讯的模式是否会成功，但已经在传统金融壁垒中破出一个缺

口，传统金融的闭塞时代回不去了，传统金融机构也必须用互联网思维快速改变自己，否则

就会沦为这个时代濒临灭绝的恐龙。”徐红伟说。 

 

  事实上，在互联网企业快速杀入金融业之后，中国的银行也加快了自身改革的步伐。民

生银行(600016,股吧)、招商银行(600036,股吧)等都向着互联网金融推出了自己的产品和举

措，并且将互联网金融视为未来发展的大战略。无论是招商银行的马蔚华，还是平安的马明

哲都认为，传统银行最大的敌人不是其他银行，而是阿里巴巴、腾讯等网络企业。“二马”

所言，看到了未来金融业的最终归宿，在移动互联网等第三次科技革命的浪潮中，完成从传

统金融到互联网金融的嬗变。 

 

改变正在进行 未来路还很长 

 

  70 多岁的王阿婆是个普普通通的上海市民，每个月发退休金时，她都会准时揣上存折，

到银行领个号排个队，在柜台取钱。等到钱攒得差不多时，再一并存个定期。当她听说钱可

以存在网上且利息远高于银行利率，吃惊地张大了嘴巴：“万一这"网"没有了，那可怎么办？” 

 

  这种说法反映了许多人的心态。我们的金融理财，正从“有形”走向“无形”。传统的

银行存款、基金产品尽管也表现为一个个数字，但至少有一张看得见摸得着的存折或协议文

本—而在互联网上，一切将变成一张电子证明，甚至连证明也没有。 

 

  这正是发展迅速的互联网金融所要面对的第一个问题：安全性。去年，余额宝曾发生多

起资金被盗事件；今年，在“微信红包”活动的带动下，不少网友将账号、密码和绑定的手

机信息上传到了陌生的服务器上。和具有完善保障的传统金融体系不同，缺少法律、法规的

互联网金融领域内，人们把钱投向某个网站中，更多地是出于对其的信任。支付宝、理财通

的全额赔付承诺也许能给人们一颗定心丸，但是那些小网站呢？传统银行拥有一套长期发展
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建立起来的风险防控体系，而互联网金融还属于新兴业态，相关风险防控体系还不完善，又

因其虚拟化特征，给监管带来很大挑战。 

 

  其次，那些令人惊喜的高收益率能否持久？互联网只是一种渠道，其本质和传统的基金

产品大同小异。如何实现这么高的收益？一位在银行从业多年的工作人员对笔者表示：一种

方式是互联网企业砸钱赚吆喝，这种赔本买卖必将不会长久；另一种是将投资者的资金投向

房地产、股票等高风险领域，但这样做有很大隐患。一旦出现资金链断裂，最终的受害者还

是普通老百姓。 

 

  面对互联网技术对传统金融体系的冲击，各国监管部门都感到难以把握其中日新月异的

变化，并且都在通过“补课”来完善法律和监管机制。中国社科院金融研究所教授杨涛指出，

“对于这样的新事物，既不能安于"野蛮生长"的市场状况，也不应该由政府简单行政干预或

实施"父爱主义"式的产业促进。重要的是，要跳出原有纯粹基于金融或技术的单一分析视角，

从信息与金融学科融合的角度，努力构建起支撑互联网金融的基础体系和政策框架。” 

 

二．各方观点 
 

银行高管齐声"炮轰"余额宝：屌丝逆袭不算创新 

 

首届清华大学五道口全球金融论坛在北京召开，中国人民银行副行长刘士余在致辞中表

示，不应把简单的存款搬家视为金融创新，对经济结构调整没有什么贡献，对实体经济也没

有什么贡献。同时，其他金融高管也对以余额宝为代表的互联网金融产品颇有微词，壹基金

理事长马蔚华称其更像“屌丝逆袭”或“跨业打劫”。 

 

  刘士余认为，现在的金融创新，有些方面实际上是逃避监管，包括风险拨备，保险资本

约束，包括信贷指引、税收这些方面。一味的讲究创新，甚至把存款搬家也当成一个简单的

创新，我觉得这对全社会经济金融结构的调整和劳动生产力的提高没有正向贡献的这些创新

可能还是值得思考。 

 

刘士余指出，要下决心整顿金融的同业业务和各类的理财业务，否则的话，极易把投资

者，包括社会公众导向追逐短期高利，不追求长期回报，对资本市场的发展产生极大的溢出

效应。 

 

有人认为，刘士余对于余额宝的态度与此前饱受争议的央视评论员钮文新如出一辙，后

者曾公开表示，余额宝是趴在银行身上的“吸血鬼”，典型的“金融寄生虫”，一时间，围

绕余额宝是否应该取缔的争论席卷网络。 

 

  除了刘士余之外，央行支付结算司副司长樊爽文也在演讲时批评“余额宝们”在宣传时

未提示风险。樊爽文称，有人认为“宝宝”们产生以后唤起了全民的金融意识和理财意识，

但其个人不是这么看的，金融意识和理财意识并不是简单的钱能生钱，“宝宝”们在宣传和

销售这些产品的时候并没有任何的对客户风险承受能力的评价或者对风险揭示的教育。 

 

  在召开的清华大学五道口全球金融论坛“互联网金融分论坛”上，金融界高管也齐声向

余额宝开炮。永隆银行有限公司董事长、壹基金理事长马蔚华表示，互联网金融和银行做以
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传统金融用互联网形式去做业务，像现在比较火的小米手机，叫“屌丝逆袭”，还有特斯拉

叫“跨业打劫”。 

 

  阳光保险的创始人、董事长张维功也表示，互联网草根金融不能代替真正的互联网金融，

真正的互联网金融一定是互联网金融在全产业链的运营和渗透，现在这只是一个皮毛的东

西。 

 

专家：余额宝非吸血鬼 互联网金融代表金融创新方向 

 

日前，北京大学金融与证券研究中心主任曹凤岐在北大光华“燕归来”校友金融论坛上

表示，互联网金融是一种创新，代表了金融创新的方向，打破了银行对金融的垄断，促进了

利率市场化，倒逼银行的改革与创新，政府应为其发展创造良好环境，同时要防范金融风险。 

   

互联网金融打破了银行的垄断促进利率市场化 

 

  在这场名为“大数据与移动互联网如何推动金融创新与变革”的论坛上，曹凤岐表示，

互联网金融从无到有，从萌芽到快速发展，为传统金融带来新的理念、注入新的活力。 

 

  首先互联网金融打破了银行对金融的垄断。金融改革非常重要的一条就是，打破银行，

尤其是大银行，对金融的垄断，为小微企业服务。“大银行的数字说起来很好听，但是他们

不可能真正为小微企业服务，他们做一单大企业的业务，就是几亿、几十亿，一般小微企业

的业务只有几千块、几万块钱，而互联网金融面向的就是这些小微企业，为小微企业服务，

为农村服务，为个人服务，这是一个非常大的变化。” 

 

  其次，促进了利率市场化，提高了投资者的收益。一讲利率市场化，银行就很紧张，为

什么？因为现在银行赚的钱太多了，他们有固定利差，存贷利差。现在贷款利率已经放开了，

但是存款不敢放，怕一放可能会提高银行成本。余额宝收益要比定期存款高多少？现在很多

人不去银行存款了，转而选择理财产品、余额宝等。投资者到银行去存款，银行员工都告诉

你买理财产品，这种情况下，实际上中国利率已经市场化了，互联网金融促使他市场化了，

这是挡不住的。 

 

  第三，从目前 P2P 以及其他的支付服务来看，网络金融实实在在地在做普惠金融。如果

网络金融不去做普惠金融，是没有出路和发展的，因为他们竞争不过大银行。“现在做小额

贷款业务，实际上就是为中小企业尤其是小微企业服务，对个人、农村提供一些非常急需的

贷款和其他业务。这也是网络金融发展他最重要的一方面。” 

 

  曹凤岐认为，以互联网支付、P2P、网络借贷、余额宝、众筹等为代表的互联网金融的

发展，是金融模式、金融理念、金融运行方法的创新。无论欢迎还是不欢迎，他必将在中国

金融发展创新的舞台上一展雄姿。 

 

防范互联网金融风险必不可少 

 

  曹凤岐认为，互联网金融代表了金融创新的方向，政府应该持积极的态度，包括在政策

措施上为其创造良好的发展环境。要把保护投资者的利益放在首位，坚决打击违法犯罪活动，
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保障互联网金融健康的发展。 

 

  曹凤岐同时指出，防范互联网金融风险是一项重要的任务。 

 

  第一，要明确互联网金融机构的法律定位，允许做各种金融服务工作，但是不能越界。

中央提了两条线，一个不能非法吸收公共存款，另一个不能非法集资。 

 

  第二，完善资金第三方存管制度。目前确实在存管制度上有安全隐患，大量投资者资金

在平台账户上，有可能出现携款逃跑情况。 

 

  第三，健全互联网企业内控制度。内控制度不健全可能引发金融风险。可以把内控制度

作为互联网金融防火墙，绝不能片面追求业务，扩展规模和营运能力，而采取一些有争议高

风险的互联网交易模式。 

 

  第四，加强对互联网的金融监管。互联网金融本质还是金融，不是互联网。互联网只是

一个方法、手段、模式，现在的情况下，加强互联网金融企业的监管还是非常必要的。 

 

  目前中国还实行分业管理的模式，就是“一行三会”，在这种情况下，属于银行、信托

业务由银监会管。保险业务由保监会管，属于证券业务应该证监会管。对违法违规、虚假披

露对投资者造成损失，必须严惩不贷。 

 

三．网友评论 

 

“淘宝不是什么创新，只是把商场搬到了网上，对经济升级没有什么贡献，对实体经济

也没有什么给你贡献。” 

——东方网 李振华 

                                         

“狭义上确实不算实质金融创新，但广义上属于金融分配创新，有创新总比没有好，人

家创新是为了经济体更加平衡，有些人创新是增加了更多监管，让体系更加扭曲。”  

——中新网 q3watcher 

 

“银行的成本分成两部分，一部分是收集资金，另一部分是管理资金。余额宝的确没有

对管理资金做出贡献，但大大降低了收集资金的成本，而恰恰收集资金是占银行成本的大头，

从长远看会降低全社会融资成本，怎么能说不是金融创新？” 

——中国经济网 李_鹏 paolo 

 

“我认为就是个创新，你说没有为实体经济做什么贡献，我不这么认为，起码我们获得

多的利息了，收入就增加了，我就可以用来消费的钱就多了。” 

——光明网 清觉 2012 
 
 
 
 



17 
 

 

绿色家园不是梦！ 
 

2014 年 3 月、4 月及第一季度 74 个城市空气质量状况报告 

朱洁摘自中国环境监测中站 2014-05-05 2014-05-27 

http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/0666/newList_1.html  

 

环境保护部有关负责人近日向媒体发布了 2014 年 3 月、4 月份及第一季度京津冀、长

三角、珠三角区域及直辖市、省会城市和计划单列市等 74个城市空气质量状况。 

 

按照城市环境空气质量综合指数评价，3 月份空气质量相对较差的前 10 位城市分别是

邢台、石家庄、唐山、保定、邯郸、衡水、廊坊、济南、乌鲁木齐和沈阳；空气质量相对较

好的前 10 位城市是海口、拉萨、舟山、珠海、深圳、惠州、贵阳、南昌、中山和南宁。北

京排名 62位，上海排名 23 位，广州排名 26位。 

 

4 月份空气质量相对较差的前 10 位城市分别是邢台、唐山、石家庄、济南、邯郸、保

定、天津、秦皇岛、北京和廊坊；空气质量相对较好的前 10 位城市是海口、舟山、珠海、

深圳、惠州、中山、拉萨、南宁、台州和贵阳。北京排名 66位，上海排名 23位，广州排名

26位。 

 

按照城市环境空气质量综合指数评价，第一季度空气质量相对较差的前 10 位城市分别

是邢台、石家庄、保定、唐山、邯郸、衡水、济南、西安、廊坊和成都；空气质量相对较好

的前 10位城市是海口、拉萨、舟山、深圳、珠海、福州、惠州、厦门、昆明和丽水。 
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